

EL SINDICALISMO DE CARACTER NACIONALISTA DESDE SUS ORIGENES HASTA LA GUERRA CIVIL

Margarita Otaegui Arizmendi

Historiadora

Para situar a SOV-STV (1) y para conocer su trayectoria ideológica, conviene fijarnos en su dinámica interna propia, así como en su contenido nacionalista. Inicialmente, nos interesa destacar que para analizar el desarrollo de SOV desde sus orígenes hasta la guerra civil, debemos seguir las huellas de la actividad desplegada por organizaciones satélite que formaron parte del complejo engranaje que giró en torno al sindicato nacionalista. De esto se deduce pues, que para averiguar la magnitud del movimiento solidario en sus diferentes aspectos, así como para determinar la tipología de fuentes a utilizar, es necesario tener en cuenta estas otras asociaciones: Solidaridad de Empleados Vascos, Federación de Cooperativas Vascas, Agrupación Vasca de Acción Social Cristiana, Universidad Social Obrera Vasca, Eusko Nekazarien Bazkuna (Agrupación de Agricultores), Federación de Pescadores Vascos (tostartekos), Federación de Transporte Marítimo, Mutualidad de Trabajadores Vascos, etc...

Una de las limitaciones principales que se nos presenta para acercarnos al tema, es la carencia de fuentes internas del sindicato como son: cartas, circulares, normas, notas, pactos, diarios, documentos de actas, (2) etc..., material especialmente prioritario para conocer la dinámica y contenido real del sindicato. Resulta difícil -únicamente a través de la prensa solidaria, al menos hasta 1930- llegar al núcleo de SOV, teniendo sobre todo en cuenta, que el periódico lo escribía principalmente el director y alguien más.

La destrucción, expurgo, deterioro o desaparición de documentos de SOV como consecuencia de la guerra, exilio o por escisiones internas, constituye un serio obstáculo, que impide por el momento estudiar en profundidad el movimiento solidario. No obstante, hemos de señalar que nos resistimos de alguna manera a admitir la tesis de que estos fondos documentales hayan realmente desaparecido, y en consecuencia, nos in-

clinamos más a pensar que parte de ellos puedan encontrarse dispersos en medios de alcance exclusivamente privado.

Los pasos que se han seguido generalmente para la búsqueda de documentación de SOV, han consistido en la realización de una larga serie de gestiones personales, familiares, políticas, etc..., con el fin de averiguar "casi en plan detectivesco" la existencia de posibles pistas. La mayoría de las veces, el resultado de estos tanteos ha sido infructuoso y frecuentemente ha ido acompañado de las habituales letanías: "esto se perdió", "esto se quemó", "esto se requisó". Sin pretender ironizar ni ridiculizar a nadie, no dejamos de reconocer que las circunstancias de guerra, represión y exilio, dañaron de forma directa y grave el patrimonio documental de la organización obrera nacionalista, pero creemos, que ha llegado el momento de hacer un balance serio de la situación, que sirva para precisar los documentos que se pueden localizar, cuáles son los que han desaparecido y los que se pueden todavía recuperar, ya que para toda investigación es preciso saber algo tan elemental como: hay documentos, cuántos son, y donde están.

Por el momento pues, las únicas fuentes disponibles son las hemerográficas, amén de alguna documentación dispersa, localizable en archivos de diferente carácter (3), o bien los testimonios orales de antiguos militantes solidarios.

ARCHIVO DE LA GUERRA CIVIL DE SALAMANCA

Como bien es sabido, la sección de más interés para nuestro tema es la Político Social de la serie de Bilbao. Aquí, en medio de una extensa y heterogénea documentación, existen bastantes carpetas (4) que nos

1.- Hasta el II Congreso de abril-mayo de 1933, se denominaría Solidaridad de Obreros Vascos (SOV) y a partir de esta fecha, Solidaridad de Trabajadores Vascos (STV). Con el fin de simplificar las siglas a lo largo de esta exposición lo denominaremos SOV.

2.- Para el período republicano la situación es menos precaria.

3- Se puede considerar como una excepción el Fondo Documental del Archivo de la Guerra en Salamanca, al que haremos alusión posteriormente.

4.- Véanse entre otras las siguientes:
3-4-16-17-24-27-30-33-68-72-73-98-106-117-119-129-142-166-183-191-195-197-199-204-205-209-210-219-220-225-228-229-231-245 y 255.

proporcionan noticias de diverso tipo sobre el sindicato nacionalista, la mayoría de ellas, contiene información que se sitúa durante la II República y la Guerra Civil. En nuestro caso, se prestará atención únicamente a la que corresponde al período republicano.

Resulta no obstante difícil, dado el volumen y sistema de clasificación, mostrar y concretar de una forma sistemática el contenido de la citada serie. Se puede decir a grandes rasgos, que la documentación que predomina está formada por cartas de líderes de SOV con diferentes agrupaciones de obreros vascos, o bien con políticos nacionalistas, así como por la correspondencia de carácter general emitida por la Federación Vizcaína. Otro bloque de información consta de Memorias y Proyectos de diferentes Comités Ejecutivos de Vizcaya y Guipúzcoa relativos a varios años. De forma aislada, nos encontramos con carnets de militantes y con listas de afiliados correspondientes a Vizcaya y en menor medida a Guipúzcoa. Las actas de diferentes agrupaciones, aparecen asimismo frecuentemente en el período 1931-1936. Hemos de reseñar igualmente que existen escritos sobre el órgano de prensa *Lan Deya*, en el que se citan los nombres de los diferentes corresponsales.

De consulta obligada también es el fichero de folletos (5), en el que se pueden encontrar más de una veintena dedicados exclusivamente a SOV. La mayoría de ellos se editaron durante la República, y consisten en Reglamentos de diferentes Agrupaciones de Obreros Vascos, o de Cooperativas de Consumo de Vizcaya. En 1933 y 1934, se constata la publicación de varios proyectos sobre nuevos modelos de organización.

Si bien la cantidad y calidad de la documentación que se conserva en este Archivo no es extraordinaria, constituye un material aprovechable para reconstruir la vida organizativa del sindicato durante la República, así como para seguir de cerca la evolución de las relaciones del movimiento solidario con las diferentes tendencias del nacionalismo político.

ARCHIVOS MUNICIPALES

Teniendo en cuenta la penuria documental para estudiar el sindicalismo nacionalista, se hace necesario recurrir, o al menos sondear los archivos de carácter municipal, en los que de forma bastante frecuente nos encontramos con escritos diversos que nos dan cuenta sobre diferentes aspectos de la vida del trabajo, así como en muchos casos información directa sobre la actividad y desarrollo de las agrupaciones de obreros vascos a nivel local.

5.- En relación a esta sección, véase: J.L. GRANJA: *Archivo de la Guerra Civil de Salamanca. Un archivo histórico fundamental para la República y la Guerra en Euskadi*. (Apéndice de folletos pp. 224-231) en VV.AA., Eusko Ikaskuntza Sociedad de Estudios Vascos. Separata del Cuaderno de Sección de Historia y Geografía, 2. San Sebastián, 1984.

Debemos subrayar que la tipología y volumen de la documentación que se conserva, generalmente está en función de la estructura productiva y cultural de la localidad. Los depósitos documentales de algunos ayuntamientos ofrecen pues, datos de interés a la hora de reconstruir la historia del sindicalismo nacionalista. En este sentido diremos que se pueden localizar: reglamentos, estatutos, actas de constitución de agrupaciones de obreros vascos, libros de cotización, así como copias de inscripción en el registro de asociaciones.

Para seguir la trayectoria de las diferentes agrupaciones y para situar el sindicato nacionalista en el contexto sindical, conviene que mencionemos que en los asuntos relacionados con el Instituto de Reformas Sociales, la Delegación Local de Trabajo, comités paritarios, Jurados Mixtos, Bases de Trabajo, y paro obrero, aparecen datos e informes de interés. Los escritos referentes a condiciones de vida de los trabajadores, estados sobre industria, agricultura y pesca, así como expedientes sobre huelgas y actos de conciliación, constituyen igualmente fuentes de gran utilidad. En la mayoría de los archivos municipales se conservan también, además de las fuentes citadas, otras de carácter demográfico como son los padrones que pueden ayudar a conocer la estructura socioprofesional y sectorial del sindicato objeto de estudio.

ARCHIVO DE MANUEL IRUJO

Los fondos que hacen alusión a SOV primero y a STV después, son muy abundantes y se pueden seguir cronológicamente desde 1932 a 1936 en el inventario realizado por J.V. Iriarte, E. Majuelo y J. Jimeno Jurio. El grueso de la documentación en cuestión está formada fundamentalmente por correspondencia con diferentes agrupaciones de obreros vascos, con el Ministerio de Trabajo y con organizaciones de agricultores vinculados a STV en Guipúzcoa (Eusko Nekazarien Bazkuna) y en Vizcaya (Euzko Nekazarien Alkartasuna). Las cuestiones que se tratan en estos escritos versan generalmente sobre asuntos relacionados con la implantación y desarrollo de STV en Navarra y con diferentes cuestiones que hacen alusión al agro navarro. En las diferentes carpetas que se dedican al tema, nos encontramos con listas de asociados, carnets de militantes, estatutos, etc...

Hay que señalar, que este archivo se puede considerar como fundamental para perfilar la evolución de STV en Navarra, así como para valorar las relaciones entre el PNV y el sindicato.

ARCHIVOS DE INSTITUCIONES INDUSTRIALES

Aunque no sean muchas las empresas que hayan conservado sus archivos, hemos de destacar la importancia potencial de éstos para diseñar globalmente el

mundo de la producción. Para averiguar a fondo una organización sindical, resulta imprescindible conocer el contexto tecnológico, económico y político en el que ésta se mueve. A modo de ejemplo diremos, que en el Archivo de la Federación Vizcaína de Empresas del Metal (6), nos hemos encontrado con material que nos proporciona información de interés sobre el desarrollo industrial de la provincia, la participación obrera y patronal en organismos paritarios, conflictos laborales, así como datos estadísticos sobre jornadas perdidas, salarios, etc... Las noticias sobre las diferentes formas de actuación en organismos de carácter laboral y las relaciones con las demás fuerzas sindicales, son aspectos a tener en cuenta a la hora de estudiar la actividad del sindicalismo de tendencia nacionalista.

Otro Fondo que puede ser de gran interés, cuando se ponga a disposición de los investigadores, es el procedente de la Naviera Sota y Aznar, que parece que ha sido depositado recientemente en el Archivo de la Diputación Foral del Señorío de Vizcaya.

FUENTES ORALES

La información oral, es otra fuente básica y especialmente necesaria para conocer la otra cara de aquellos sectores populares que no tenían acceso a los medios de comunicación habituales de la época. Asimismo, resulta útil para estudiar los períodos dictatoriales y se recurre frecuentemente a ella cuando escasean las fuentes escritas. La historia oral es menospreciada por muchos, pero creemos que es válida y en ocasiones única para los testimonios que han registrado en sus memorias el curso de unos acontecimientos, que no han quedado quizás reflejados en otro medio de comunicación social. Se valorarán de forma prioritaria los datos sobre formas de organización, recaudación y difusión, actividad de militantes y simpatizantes, así como las noticias que tengan relación con la vida cotidiana.

FUENTES HEMEROGRAFICAS

El marco cronológico al que no referimos es muy desigual en cuanto a la continuidad y cantidad de publicaciones periódicas. Es preciso advertir que el primer Boletín de SOV no aparece hasta 1913, y que no será hasta mediados de 1919 que aparezca el órgano de prensa de SOV, *El Obrero Vasco*. Ante esta perspectiva, se puede afirmar que para conocer los antecedentes y evolución de la organización solidaria hasta la citada fecha, contamos con una fuente de información única, que es en este caso la procedente de la prensa política nacionalista.

Podría decirse, que al menos hasta la aparición de *El Día* en 1930, el periódico que más información dedicaba-después de *El obrero Vasco*- era el diario *Euzkadi* que puede considerarse básico para seguir la trayectoria de SOV, destinándole diferentes secciones a lo largo de su vida periodística: “página social”, “notas obreras”, y “labor social”, amén de innumerables artículos doctrinales de carácter social. *El Día*, por su parte, se convirtió desde su aparición en junio de 1930 en gran difusor de la doctrina solidaria. Para seguir los pasos de SOV en Guipúzcoa, la consulta y análisis de *El Día* es fundamental. En sus editoriales, en la sección de “movimiento obrero” (*chispazos solidarios*) y en otros espacios del periódico se nos suministran noticias muy complejas sobre las diferentes actividades del sindicato nacionalista: inauguraciones de nuevas sedes, conferencias, cursos, excursiones, homenajes, celebraciones, renovaciones de juntas directivas, representaciones teatrales, huelgas, etc... Los firmantes asiduos de los principales artículos de fondo fueron la mayoría de las veces: J. Ariztimuño “Aitzol”, J. Arteche y A. Onaindia “Egizale”.

Otro periódico en el que se nos habla muy frecuentemente de SOV era el semanario de San Sebastián *Argia*, 1921-1936. En sus primeros años, daba una información puntual sobre la actividad llevada a cabo por SOV en Guipúzcoa. Durante la dictadura de Primo de Rivera las noticias sobre el sindicato nacionalista son más escasas. En la República, se vuelve a coger el hilo de SOV, insistiendo fundamentalmente en los problemas del campo y en *Eusko Nekazarien Bazkuna* (Agrupación de Agricultores Vasco) Este semanario se puede localizar en la *Biblioteca del Santuario de Loyola de Azpeitia*, en la *Biblioteca del Santuario de Aránzazu de Oñate*, en la *Hemeroteca de la Diputación de Vizcaya* y en la *Biblioteca de la Diputación de Guipúzcoa*.

A partir del año treinta, y especialmente tras la proclamación de la República, resultan de consulta obligada los órganos de prensa de las diferentes heterodoxias nacionalistas, en los que en mayor o menor medida se trataba la cuestión social vasca.

Para completar, contrastar y relativizar si es preciso la información procedente del sindicato nacionalista, nos ha parecido oportuno ofrecer una pequeña relación de publicaciones de carácter sindical e industrial editadas en su mayoría en el País Vasco.

PRENSA SINDICAL DE SOV-STV

Tras lo expuesto en páginas anteriores, se puede constatar que la existencia de un órgano de expresión se convierte en una fuente de información documental básica para el investigador. Como bien es sabido, el adoctrinamiento social, el proselitismo y la información sobre asuntos relacionados con la vida del trabajo, será los temas básicos que se insertan en las páginas de los diferentes periódicos aparecidos desde 1919

6.- No nos entenderemos en el análisis de este Archivo, por ser objeto de una comunicación en este mismo Congreso.

a 1937. Tras la lectura sistemática de la prensa sindical solidaria, se puede llegar a reconstruir -aunque parcialmente- la historia del sindicato vasco. Hemos de señalar, que en la prensa de partido o del sindicato, se tiende a quitar relevancia a las polémicas doctrinales internas y por esto resulta necesario el contraste y la ampliación de datos, utilizando fuentes de diferente carácter y procedencia.

BOLETIN DE SOV DE BILBAO (7)

El número uno, apareció en Bilbao el 2 de febrero de 1913, consta de 24 páginas de las que cuatro están dedicadas a anuncios, tiene forma de folleto.

La publicación, está redactada en castellano a excepción del editorial que aparece en euskera y que está finado por Landaburu'tar P. y que consiste en un llamamiento al obrero vasco para que abandone su letargo asociativo. El contenido de este primer Boletín está compuesto por escritos de divulgación doctrinal de los principios solidarios, de una información sindical general y de un cuento obrero de alabanza al mundo rural vasco. Como escalafón final, se nos presenta la Memoria y balance económico de 1912.

EUZKO LANGILLIA - EL OBRERO VASCO

Organo de SOV, fundado el 31 de julio de 1919 en Bilbao y que se publicó hasta el 24 de diciembre de 1933. Al principio fue decenal, después quincenal y desde febrero de 1921 semanal. El primer número apareció con cuatro páginas y en redacción bilingüe, aunque a lo largo de la historia del periódico fue modificándose el número de páginas como el espacio escrito en euskera, debemos decir no obstante, que casi la totalidad del periódico se editaba en castellano. Mario Aurrekoetxea fue el director desde su fundación hasta septiembre de 1920, fecha en la que Manu Robles Aranguiz tomó la dirección hasta febrero de 1923. A partir de aquí, Ragueta, J.J. Basterra y A. Larrañaga fueron los directores que se sucedieron hasta 1933.

Este periódico, se encuentra en la *Hemeroteca de la Diputación de Vizcaya*, existiendo copias en microfilm en el *Centre de Documentación de Historia Contemporánea del País Vasco* en Fuenterrabía, Guipúzcoa y en la *Biblioteca Central de la Universidad del País Vasco* en Lejona, Bilbao.

LAN DEYA -LA VOZ DEL TRABAJO

Bilbao, 30 de diciembre de 1933 a junio de 1937. Hemos de advertir que del 16 de febrero al 18 de junio

7.- Tan sólo se ha localizado este único número, que se encuentra en la Biblioteca de la Diputación de Guipúzcoa, pero todo parece indicar que se editarán más.

de 1937, fue diario. Este periódico no se ha localizado, y por lo tanto, nos encontramos con una gran laguna para el año 1934.

Los números que salieron en 1937 se encuentran en la *Hemeroteca de la Diputación de Vizcaya* y en el *Archivo de la Guerra en Salamanca*.

EUZKO LANGILLE

Semanario editado en San Sebastián y órgano de STV de Guipúzcoa, su primer número salió en diciembre de 1935 y se sostuvo hasta el 12 de septiembre de 1936. Aparecieron 37 números (8).

EUZKO LANGILLE

Semanario que se editó en Bilbao del 28 de septiembre de 1936 al 12 de junio de 1937. Fue órgano de STV de Guipúzcoa que se trasladó a Bilbao durante la guerra. Se publicaron 51 números: del 38 al 88.

Se puede localizar en la *Hemeroteca de la Diputación de Vizcaya* (noviembre y diciembre de 1936 y de enero a junio de 1937); en el *Archivo de la Guerra en Salamanca (1936-1937)*; en la *Hemeroteca Municipal de Madrid (1937, números 81 y 82)*; en la *Biblioteca del Instituto Labayru de Derio (1936, números: 63,64 y 65, y de 1937, los números: 70, 71 y 72)*

PRENSA SINDICAL DE DIVERSAS TENDENCIAS

El Trabajo, órgano de la Federación Católica de Sindicatos Obreros de Vizcaya (1928.....?. no localizado)

Euskadi Roja, semanario comunista editado en San Sebastián 1933-1936 y en Bilbao (diario) a partir del 30 de Septiembre de 1936, siguiendo en Barcelona en 1937. Se puede localizar en: la *Hemeroteca Municipal de Madrid*, en el *Archivo de la Guerra en Salamanca*, en el *Instituto Sancho el Sabio de Vitoria*, en la *Hemeroteca de la Diputación de Vizcaya* y en el *Centro de Documentación de H.^a Contemporánea de Eusko Ikaskuntza*.

8.- Según la información que facilita J.L. GRANJA en: *La Prensa nacionalista: 1930-1937. Una aproximación histórica*, en: VV.AA., "La Prensa de los siglos XIX y XX. Metodología, ideología e información. Aspectos económicos y tecnológicos. I. Encuentro de Historia de la Prensa". Dirigido por M. Tuñón de Lara, Universidad del País Vasco, Bilbao, 1986, pp: 659-685, este periódico se encuentra en la Biblioteca del "Basque Studies Program" de la Universidad de Nevada, Reno, EE.UU.

La Lucha de clases, semanario socialista de Bilbao, 1894-1937) (9).

Las Noticias, diario de información de Bilbao, dirigido por O. Pérez Solís, 1921-1922. *Hemeroteca de la Diputación de Vizcaya*.

La Bandera Roja. Periódico comunista. Bilbao. 1921-1923.

Solidaridad Obrero. Periódico sindicalista. Bilbao. 1920-1922.

Centro de Documentación de H.^a Contemporánea de Eusko-Ikaskuntza.

Unión Obrera, semanario de Barcelona, 1925-1930, órgano de la Confederación Nacional de Sindicatos Libres de España. Los años que van de 1925 a 1927, se encuentran en la *Hemeroteca Municipal de Madrid* y los siguientes en la *Hemeroteca del Instituto Municipal de Historia de Barcelona*.

PUBLICACIONES DE CARACTER INDUSTRIAL Y ECONOMICO (10)

Bilbao, Industrial Financiero y Comercial, año I, número 1-18 de junio de 1927 al 17 de junio de 1936. Aparecieron 465 números. *Biblioteca de la Sociedad Bilbaína de Bilbao*.

Boletín Minero, órgano de la Cámara Minera de Bilbao, 1922-1933. *Archivo de la Federación Vizcaína de Empresas del Metal de Vizcaya*.

A partir de 1934...? se convierte en *Boletín Minero e Industrial* y es el órgano de la Cámara del Centro Industrial de Vizcaya y de la Liga Vizcaína de Productores.

Dyna, revista de la Asociación Nacional de Ingenieros Industriales. Agrupación de Bilbao, 1926-1934. *Biblioteca de la Sociedad Bilbaína de Bilbao*.

Guipúzcoa Económica, órgano de la Cámara de Comercio Industria y Navegación de Guipúzcoa, 1926-1936. *Cámara de Comercio de San Sebastián*.

Información, órgano de la Cámara de Comercio Industria y Navegación de Vizcaya, 1914-1936. *Cámara de Comercio de Bilbao y Biblioteca de la Sociedad Bilbaína*.

Producción y Técnica, órgano de la Liga Guipuzcoana de Productores, 1924-1931. *Biblioteca de la Diputación de Guipúzcoa*.

Revista Marítima y Minera, órgano oficial del Colegio de Corredores Intérpretes de Buques de Bilbao, 1926. ...? *Archivo de la Federación de Empresas del Metal de Vizcaya*.

Vasconia Industrial y Pesquera, revista defensora de los intereses de la industria pesquera española, San Sebastián, 1925-1936. *Biblioteca de la Diputación de Guipúzcoa*.

9.- Para ampliar información y para la localización del mismo, véase: R. MI RALLES. *La Lucha de Clases: Estudio de algunos aspectos de un periódico socialista vasco durante la II República*, en VV.AA., "La Prensa de los siglos XIX y XX. Metodología, ideología e información. Aspectos económicos y tecnológicos. I. Encuentro de Historia de la Prensa". Dirigido por M. Tuñón de Lara, Universidad del País Vasco, Bilbao, 1986, pp: 631-658.

10.- Al señalar la localización de estas publicaciones, no queremos decir que en los lugares que se citan las colecciones sean completas.